

14 mars 2011

4^{èmes} Journées
Internationales d'Éthique
L'automne de la vie
Enjeux éthiques du
vieillessement

**Sous le haut patronage du Conseil de l'Europe
& du Ministère des Solidarités et de la Cohésion
Sociale**

**Avec la présence de M. Philippe Richert,
Ministre chargé des Collectivités territoriales et
Président de la Région Alsace**

Contact presse

Service de la communication

Gaëlle Talbot
Tél. : +33 (0)3 68 85 14 36
Fax : +33 (0)3 68 85 11 38
gaelle.talbot@unistra.fr
www.unistra.fr

15 mars 2011

SOMMAIRE

Communiqué de presse	3
Le Centre Européen d'Enseignement et de Recherche en éthique (CEERÉ).....	5
Programme des conférences	6
Vieillir aujourd'hui : à tout prix ?.....	7
Vieillir aujourd'hui : à quels prix ?	8
Si c'est un homme.....	9
Peut-on maîtriser sa vie jusqu'au bout ?	10

15 mars 2011

Communiqué de presse

4èmes Journées Internationales d'Éthique à l'Université de Strasbourg du 23 au 26 mars 2011

Du 23 au 26 mars 2011 auront lieu, au Palais de la Musique et des Congrès de Strasbourg, les 4èmes Journées Internationales d'Éthique. Cette rencontre internationale grand public sera l'occasion d'élaborer, par de larges échanges, une réflexion sur les enjeux éthiques du vieillissement. L'ensemble des conférences sera traduit simultanément en français, allemand et anglais.

Durant ces 3 jours, un certain nombre de questions seront abordées de façon transdisciplinaire : la maladie d'Alzheimer, les systèmes de retraite, le travail des seniors, la recherche « pour rester jeune ». Pour ce faire, on interrogera l'éthique du « care », les concepts d'autonomie et de bienveillance, l'épreuve du grand âge.

En Europe, l'espérance de vie a augmenté. L'équilibre entre les différentes classes d'âge se modifie amplement. Les solidarités entre les générations se reconfigurent. Cette situation radicalement nouvelle impose des choix individuels et collectifs. Elle appelle à être pensée dans ses signifiants, ses enjeux et ses conséquences.

Les journées internationales d'éthique : une longue tradition

Les Journées Internationales d'Éthique s'inscrivent dans ce qui est désormais une longue tradition ! Elles ont été créées un an après le Centre Européen d'Enseignement et de Recherche en Éthique (CEERE) pour proposer une interface de dialogue entre la recherche universitaire et la société avec ses divers acteurs.

La thématique de ces 4èmes journées internationales d'éthique a été choisie il y a 4 ans, au sortir des 2^e Journées Internationales d'éthique,.

La mise en place de ces journées a nécessité de nombreuses rencontres préparatoires, de journées d'études et de séances de séminaires, en lien avec les Universités d'Amsterdam, de Genève et de Lausanne. Sans oublier la mobilisation intensive du pôle Gériatrie du Centre Hospitalier Universitaire de l'Université de Strasbourg, les chercheurs du CEERE, mais aussi plus largement des acteurs locorégionaux s'occupant de personnes âgées, dépendantes ou non.

1ères JIE : 2006

Les rites autour du mourir

2èmes JIE : 2007

Donner, recevoir un organe.

Droit, dû, devoir

3èmes JIE : 2009

Quand la vie naissante se termine

15 mars 2011

Des conférenciers de renom connus internationalement

Les conférenciers des séances plénières sont des personnes de grand renom, connues pour la fécondité de leur réflexion (Astrid Stückelberger, Pascal Molinier, Patricia Paperman, Georg Markmann, David Oliver, Baroness Ilona Finlay of Llandaff et bien d'autres).

Les intervenants des ateliers ont, quant à eux, été choisis après un appel à contributions international. Ainsi, la réflexion proposée sera aux couleurs non seulement de la France mais des différents continents.

Etablissement d'une cellule attentive aux questions éthiques posées par le vieillissement

Cette manifestation ne sera pas sans lendemain : elle est l'occasion non seulement de publier des actes, de diffuser par Internet, mais aussi de mettre en place un groupe de réflexion permanent, attentif à l'évolution des questions éthiques posées par le vieillissement.

Une manifestation soutenue par l'Europe, les collectivités locales, et les associations

Cette 4^e édition prend de l'envergure : elle est placée sous le haut patronage du Conseil de l'Europe, du Ministère des Solidarités et de la Cohésion Sociale et de l'Agence Régionale de Santé Alsace.

La manifestation bénéficie de l'appui et du parrainage de plusieurs associations et fondations œuvrant en faveur des aînés ; elle est soutenue par les collectivités locales, des organismes de retraites etc.

Pour en savoir plus www.ethique-alsace.unistra.fr

15 mars 2011

Le Centre Européen d'Enseignement et de Recherche en Éthique (CEERE)

Le CEERE a été créé en 2005 et est rattaché à l'Université de Strasbourg. Il a pour vocation de créer un lien dans un esprit d'interdisciplinarité entre différents aspects de l'enseignement et de la recherche en éthique. Il fait dialoguer les droits de l'homme, l'économie, l'entreprise, la sociologie. Il aborde des thématiques aussi diverses que la bioéthique, la parentalité, les personnes âgées, les greffes et dons d'organes...

Son enseignement a été récompensé via sa directrice par les Premiers Trophées de l'Éthique en France en 2008. Et son rayonnement ne cesse de grandir. Il publie une Lettre du CEERE diffusée à des milliers de personnes chaque mois. Il informe ainsi sur des manifestations portant sur l'éthique, mais aussi des publications touchant à l'éthique (ouvrages, émissions, CD...) Et chaque année il récompense ses majors de promotion à l'occasion d'une journée spécifique.

Enfin, le CEERÉ accueille et organise régulièrement lui-même (ou en collaboration) des manifestations dans le domaine de l'éthique. Il est le pôle enseignement-recherche de l'Espace Régional d'Éthique (ERERAL). Les Journées internationales d'éthique en sont une manifestation aujourd'hui connue au loin comme en témoignent les réponses de l'appel à contributions ou l'origine des participants...

Site CEERÉ : <http://ethique-alsace.unistra.fr/index.php?id=4530>

15 mars 2011

Programme des conférences

Les 4èmes Journées Internationales d'Éthique s'ouvrent le 23 mars à 18h30, à la faculté de médecine (4 Rue Kirschleger) par la Conférence Gutenberg de Mme Françoise Forette Professeure de médecine interne et de gériatrie à l'Université Paris V, Directrice de la Fondation Nationale de Gérontologie (FNG), membre de nombreuses instances et groupes de travail, nationaux et internationaux et qui a assumé aussi des responsabilités politiques, œuvrant ainsi sans relâche en faveur des aînés. Son propos intitulé: « Vieillesse : hier, aujourd'hui et demain » fera un premier « état des lieux » pour entrer dans le colloque.

Suivra une courte « conférence-spectacle » animée par Madame Odette Lafleur sur le thème : « Je aime, je parraine, je protège ». Elle introduira l'un des défis devenu emblématique du vieillissement : la maladie d'Alzheimer.

Le colloque proprement dit se déroulera du 24 au 26 mars au Palais de la Musique et des Congrès de Strasbourg. Il comprendra 26 conférences plénières regroupées en quatre thématiques :

- Vieillir aujourd'hui : à tout prix?
- Vieillir aujourd'hui : à quels prix?
- Si c'est un homme...
- Peut-on maîtriser sa vie jusqu'au bout?

15 mars 2011

Vieillir aujourd'hui : à tout prix?

Peut-on vieillir sans « vieillir » ?

Des campagnes publiques invitent à lutter contre le tabac, l'alcool, les drogues, l'obésité, la sédentarité. L'on veut ainsi promouvoir une bonne santé pour tous et pour longtemps. Et de fait la longévité s'accroît dans la plupart des pays. Néanmoins, l'on constate aussi beaucoup d'inégalités de santé, certes parfois liées à des comportements individuels néfastes, mais aussi et surtout à des conditions socio-économiques difficiles.

Pour d'autres personnes, tous les moyens sont bons pour rester jeune en apparence : chirurgie esthétique, injections, « gélules miracles »... Cette utilisation de techniques médicales et de ressources financières, pose-t-elle question ?

Que peuvent en dire et en décider les politiques ?

Antiageing (9h45)

Astrid Stückelberger, psychologue, Ge.

Gaia Barrazzetti, philosophe, Lausanne

Vieillesse et inégalités de santé et de ressources en Europe (11h00)

Frédéric Imbert, directeur de l'Observatoire Régional de Santé

Vieillesse des populations, réflexion éthique dans la décision politique (11h20)

Yves Bur, député-maire, Lingolsheim (Strasbourg)

15 mars 2011

Vieillir aujourd'hui : à quels prix?

L'Europe est économiquement riche, comparativement à beaucoup d'autres régions du monde. Cependant les tensions dans les financements existent dans le domaine de la santé et celui du travail.

Quand il faut partager, les personnes âgées ont-elles le même accès aux soins ?

Quand il faut rester en compétition, le travailleur vieillissant a-t-il un sort différent de celui du jeune en recherche d'emploi ?

Quand il faut assumer la dépendance des plus âgés, quelles solidarités sont-elles mises en œuvre entre la personne, sa famille et l'ensemble de la société ?

Discrimination dans l'accès aux soins des personnes âgées au Royaume-Uni et dans d'autres pays. (14h45)

David Oliver, gériatre, Londres

Défis éthiques dans l'attribution des soins et prestations de santé ((15h15)

Georg Marckmann, médecin et éthicien, Munich

Seniors, emploi et travail (16h15)

Serge Volkoff, directeur du Centre de Recherches et d'Études sur l'Âge et les Populations au Travail, Noisy le Grand

Le coût de la dépendance (16h45)

Denis Piveteau, président du Haut Conseil pour l'Avenir de l'Assurance Maladie, Paris

15 mars 2011

Si c'est un homme ...

Primo Levi donnait le titre « Si c'est un homme » à son livre consacré aux victimes des camps de concentration et d'extermination de la 2^e guerre mondiale. Malgré l'humiliation, la déchéance et l'abjection, oui, cet être « déshumanisé » reste un homme.

La maladie d'Alzheimer est emblématique d'un risque de déshumanisation. En affectant la mémoire, elle semble toucher à l'identité de la personne. La réflexion voudrait donc croiser les regards de médecins, de sociologues, de théologiens, de psychologues et de familles autour et pour ces malades.

L'identité de la personne souffrant de démence à l'épreuve du regard d'autrui (8h45)

Thierry Collaud, médecin et théologien, Fribourg

Quelques réflexions sur les études d'évaluation de la qualité de vie dans la maladie d'Alzheimer (9h15)

Jean-Luc Novella, médecin-gériatre et docteur en Santé publique, Reims

L'institution et le prendre soin de l'autre dans sa singularité et sa vulnérabilité (11h00)

Luca Pattaroni, sociologue, Lausanne

“Aider”, “accompagner”... Familles et professionnels au “corps à corps” du travail du care (11h30)

Pascale Molinier, psychologue

Patricia Paperman, sociologue, Paris

Pour une éthique de la responsabilité au grand âge (14h15)

Christian Lalive d'épinay, sociologue, Genève

L'intimité, une donnée transversale aux relations avec les personnes âgées fragiles (14h45)

Michel Personne, psychologue, Tours

Histoires de vieillir... Ateliers en sessions parallèles (16h30)

Peut-on maîtriser sa vie jusqu'au bout?

La liberté individuelle, autrement dit l'autonomie, est une valeur forte de nos sociétés occidentales. Jusqu'où va-t-elle ? Maîtrise de la naissance ou de la non-naissance, maîtrise dans les choix des soins, maîtrise de la mort enfin...

« Nul ne connaît le jour et l'heure » sera-t-il remplacé par « je connais et décide du jour et de l'heure » ?

La boucle sera-t-elle bouclée ? Qu'appelle-t-on progrès dans ce domaine ?

Donnons-nous le temps de faire le constat de quelques évolutions dans différents pays.

Les soins palliatifs aux personnes âgées en Grande Bretagne (9h15)

Baroness Ilora Finlay of Llandaff, médecin, Cardiff

L'euthanasie en Hollande : la belle ou la bête des soins palliatifs pour personnes âgées (9h45)

Guy Widdershoven, philosophe, Amsterdam

Culture publique, culture privée et mort en Suisse (10h15)

Alberto Bondolfi, théologien et éthicien, Genève

L'art du retrait (11h15)

Pascal Hintermeyer, sociologue, Strasbourg

Une autre école de la vie ...l'abécédaire de... (12h30)

Projection d'un court métrage avec les auteurs Jean -Luc Nachbauer et Antoinette Spielmann

Brèves interventions de clôture (12h50)

M. Philippe Richert, Ministre chargé des Collectivités territoriales et Président de la Région Alsace

Marie-Jo Thiel, Directrice du Centre Européen d'Enseignement et de Recherche en Ethique, membre du Groupe européen d'éthique des sciences et des nouvelles technologies (GEE), Strasbourg